

Zeitschrift:	Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale
Herausgeber:	Fédération suisse des urbanistes = Fachverband Schweizer Raumplaner
Band:	- (2020)
Heft:	5
Artikel:	Cultiver l'autonomie dans la pratique agricole
Autor:	Hentsch, Antoine
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-956839

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cultiver l'autonomie dans la pratique agricole

ANTOINE HENTSCH

Agriculteur indépendant à
Vufflens-la-Ville (VD), Marché Bio
Les Eterpis

Rédigé à partir d'un entretien
par Catherine Seiler, rédaction
de COLLAGE



[ILL. 1]

[ILL. 1] L'agriculture biologique et la permaculture pour améliorer la qualité du sol, en termes de biodiversité et de capacité à stocker le carbone / Biologische Landwirtschaft und Permakultur zur Bodenverbesserung bezüglich Biodiversität und Kohlenstoffspeicherung / Agricoltura biologica e permacultura per migliorare la qualità del suolo in termini di biodiversità e capacità di stoccaggio del carbonio (Source: Marché Bio Les Eterpis)

La ferme des Eterpis est un projet familial mené par Aude et Antoine Hentsch depuis 2017 à Vufflens-la-Ville: une dizaine d'hectares cultivés en agriculture biologique et permaculture, et un magasin pour la vente directe. Le projet cherche à conjuguer les valeurs écologiques et de résilience avec le respect du vivant et de l'humain, et découle du parcours riche en expériences d'Antoine, agriculteur de formation.

Ayant grandi à Renens, Antoine Hentsch a découvert le monde de l'agriculture dans le cadre de son apprentissage, où il apprend la pratique «traditionnelle» moderne. De nature intrépide et curieux, il voyage et passe une année à travailler dans la campagne australienne, où il assiste à la salinisation des sols: «pas grave, après on ira plus loin.», lui répondait-on. De retour en Suisse, il travaille quelques années dans une entreprise agroalimentaire. La visite d'une usine de production d'intrants chimiques – les combinaisons de protection, les logos de toxicité, les mises en garde d'usage – le frappe et le questionne, tout comme la forte dépendance à ces produits manifestement dangereux. L'idée d'une pratique différente, plus saine pour l'environnement et le vivant, commence peu à peu germer en lui.

Plus tard, il enseigne à l'école cantonale d'agriculture (Granges-Verney, Vaud). Interpelé par les enjeux liés au changement climatique, aux problématiques énergétiques et

de limite des ressources, il se bâtit en autodidacte un socle rigoureux et diversifié de connaissances en la matière, qui se matérialisent dans le projet des Eterpis. Par un calibrage fin et réfléchi de l'ensemble des liens de dépendance de la pratique, le projet tend ainsi à la mise en œuvre d'un modèle agricole adapté aux compétences et capacités de l'humain, minimisant drastiquement le recours aux machines lourdes et à tout intrant extérieur à la ferme: le «low-tech» est privilégié pour favoriser la récupération et la réparation des outils; la matière organique retourne à la terre pour améliorer la qualité du sol, en termes de biodiversité et de capacité à stocker le carbone; les recettes sont investies dans le magasin et le stockage pour permettre l'augmentation progressive de la production par la densification des cultures.

Pour Antoine, la recherche d'autonomie constitue une manière pragmatique et pérenne de restaurer la valeur locale de l'environnement, par une gestion consciente et ingénieuse des ressources. Il renforce ainsi le caractère indépendant, reproductible de son modèle, pour en semer les graines en investissant dans la formation d'apprenti-e-s.

LIEN

<https://marche-bio-les-eterpis.ch>